

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



Declaración de emergencia a la espera mientras Bukele aconseja a Chaves

Bitácora de Observación #15 - 2024

1 de noviembre - 15 noviembre

Ana Virginia Alvarado Chaves, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Jose Andrés Corrales Rojas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Skolyn Rojas González, Emanuel Segura Salas y Carolina Nuñez Piedra

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigador principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Visita de Nayib Bukele al país

El lunes 11 de noviembre Nayib Bukele, presidente de El Salvador, arribó a Costa Rica tras ser invitado por el presidente Rodrigo Chaves. Durante su visita visitó el centro penitenciario La Reforma con la intención de evaluar y proponer soluciones al problema de la inseguridad en el país. A su vez, la emergencia climática que azotó el país suscitó el envío de ayuda humanitaria salvadoreña. La gira del presidente salvadoreño recibió una alta cobertura por parte de los medios tradicionales y digitales, provocando un gran movimiento en las redes sociales.

Visita de Nayib Bukele al país

Los usuarios de las redes sociales mantuvieron posiciones encontradas entre sí. Algunas cuentas apoyaron el acto de condecoración, reconociendo el trabajo de Bukele en El Salvador y las posibilidades que vendrían con asesoramiento en la materia de seguridad. Se expresaron muchos comentarios a favor de los posicionamientos del Presidente salvadoreño en contra de las personas privadas de libertad, argumentando que es “inmoral que un preso viva mejor que un trabajador”. Además, se observan muchas cuentas que declaran una ineficiencia del sistema judicial del país. Esto denota que la inseguridad sigue siendo una de las problemáticas que más preocupan a los costarricenses.

Visita de Nayib Bukele al país

Sin embargo, una gran parte de los comentarios se enfocaron en destacar las actitudes autoritarias del Presidente, llamándolo “dictador” en diversas ocasiones y mostrando un rechazo al accionar del mandatario salvadoreño al concentrar el poder en El Salvador y los comentarios realizados en pro de otorgarle más poder a Chaves, lo cual fundamenta el rechazo a la distinción otorgada al mandatario salvadoreño. Cabe resaltar que hubo cuentas que rechazaron las posiciones Bukele razonando en pro de la defensa de los derechos de la población presidiaria y las condiciones mínimas de respeto humano.

Declaración de emergencia por la situación climática

El pasado 13 de noviembre, el Gobierno de Costa Rica declaró un estado de emergencia nacional debido a las fuertes lluvias que impactaron el país desde inicios del mes, provocando graves inundaciones y deslizamientos en varias regiones del territorio nacional. Desde el 1 noviembre el CNE había emitido alertas rojas para las zonas más afectadas del Pacífico Sur, Central y Norte, alertas naranjas para el Valle Central, Zona Norte y Caribe, y alerta amarilla para el Caribe Sur. Sin embargo, a pesar de las advertencias que se dieron desde principio de mes, la declaratoria de emergencia nacional se retrasó, generando preocupación y críticas desde diversos sectores, incluyendo diputados que señalaron la urgencia de emitirla para garantizar una respuesta más efectiva ante las pérdidas que aumentaban cada día.

Declaración de emergencia por la situación climática

Este retraso implícito que los recursos como el fondo especial de casi 69 mil millones de colones, permaneciera inaccesibles hasta que se oficializó el decreto el pasado 13 de noviembre. Las lluvias, durante este periodo, provocaron graves afectaciones, entre ellas la pérdida de 7 vidas humanas, el desplazamiento de cientos de personas a albergues, interrupciones en el suministro de electricidad y daños significativos en infraestructura vial, con carreteras bloqueadas por derrumbes y deslizamientos.

Declaración de emergencia por la situación climática

Las cuentas cuestionaron la visita del presidente Nayib Bukele durante esta problemática, categorizando la presencia de Bukele como distracción gubernamental, generando críticas por la insuficiente atención a la emergencia climática, mientras que el Cuerpo de Bomberos, la Cruz Roja y la Fuerza Pública trabajaron durante días enfrentando los efectos de las lluvias intensas, mientras el Poder Ejecutivo se centraba en eventos y visitas diplomáticas. Las cuentas cuestionaron que las fotos y videos con Nayib Bukele fueron excesivas y la ayuda necesaria para la emergencia no.

Declaración de emergencia por la situación climática

Otras cuentas mostraron su preocupación sobre la tardía respuesta del Gobierno y cuestionando cómo estarían las familias afectadas sin la presión de los medios de comunicación y diputados. Por otra parte, las cuentas mostraron un notorio descontento generalizado sobre la acción del Presidente porque proponían que éste tenía otras prioridades por encima de la afectación por las lluvias, planteando que fue más visible la ayuda extranjera por parte del gobierno de El Salvador que la ayuda por parte de los mecanismos nacionales, haciendo casi invisible a los ojos mediáticos la ayuda que realizan instituciones como la Cruz Roja, la Fuerza Pública y otras, generando con esto la percepción de que la emergencia no estaba siendo tratada adecuadamente.



OBSERVATORIO DE LA
POLÍTICA NACIONAL
Universidad de Costa Rica

Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023